

BABELIA El 'boom' de la tipografía, o el arte de vestir las palabras



MÉXICO Hallado el primer templo al dios del desollamiento, Xipe Tótec

P27

México evita el pacto del Grupo de Lima que rechaza a Maduro

López Obrador apuesta por una salida negociada mientras el bloque pide nuevas elecciones y amenaza con sanciones económicas a Venezuela

J. FOWKS / L. P. BEAUREGARD
Lima / México
México se negó ayer a sumarse a las 13 naciones del Grupo de Lima que rechazaron el nuevo Gobierno de Nicolás Maduro en Venezuela, consolidando el giro en su política exterior que había adelantado el triunfo de Andrés Manuel López Obrador. El bloque diplomático no participará

en la toma de posesión de Maduro el próximo 10 de enero al considerar la elección celebrada el pasado 20 de mayo "ilegítima". "México hizo una declaración

previa de que no se sumarían, pero seguirán siendo miembros plenos y activos del Grupo de Lima, porque prefieren mantener abiertos canales diplomáticos

para ver si a través de ellos es posible llegar a una solución negociada", informó la cancillería peruana. Los 13 cancilleres pactaron en Lima "reevaluar el estado de las relaciones diplomáticas" con Caracas e impedir la entrada de altos funcionarios chavistas a sus países. Tampoco descartan congelar activos del Gobierno venezolano. **PÁGINA 6**

Bogotá pide a Caracas que precise si alberga guerrilleros del ELN



Los ministros de Exteriores del Grupo de Lima reunidos ayer en la sede de la cancillería peruana, en una imagen cedida por el ministerio.

La Iglesia mexicana, alejada de las víctimas de Marcial Maciel

J. M. CULLELL / G. ZEREGA, **México**
Once años después de la muerte del fundador de los Legionarios de Cristo, Marcial Maciel, su sombra sigue pesando en la Iglesia mexicana. A mes y medio de que se celebre la cumbre sobre la pederastia convocada por el papa Francisco, las víctimas de abusos de Maciel critican la distancia de la Iglesia mexicana, que no se ha comunicado directamente con

ellos. Frente a esta aparente pasividad, en octubre seis víctimas denunciaron a los Legionarios de Cristo por daños morales, la primera acusación de estas características. El caso del fundador de los Legionarios es solo la punta del iceberg. En México, la red de sobrevivientes de abuso sexual por sacerdotes ha atendido alrededor de 550 casos en los últimos 11 años. **PÁGINA 20**

Esta noche pon a los Reyes Magos un

RUEDA

Vinos con D.O. Rueda, espíritu joven.
www.dorueda.com
Síguenos #DeRueda

Grietas republicanas en el apoyo al muro de Donald Trump

El cierre del Gobierno hace que dos senadores cambien de postura

PABLO GUIMÓN, **Washington**
Estados Unidos se encuentra en crisis por el cierre parcial del Gobierno, que tiene a 800.000 funcionarios federales en sus casas o trabajando sin cobrar. La situación ha provocado las primeras fisuras en las filas republicanas: dos senadores han pedido una solución, contemple esta o no los fondos que pide el presidente para blindar la frontera con México. Trump amenazó ayer con mantener el cierre parcial durante "meses o incluso años" hasta lograr su presupuesto. **PÁGINA 5**

La economía mundial da señales de agotamiento

S. POZZI / X. FONTDEGLÒRIA
Nueva York / Pekín
Las señales de agotamiento en el crecimiento económico mundial se suceden los últimos días y sumen a los mercados en vaivenes. Al hundimiento del precio del petróleo, un 42%, se añade que China registra la menor tasa de crecimiento en tres décadas. Ayer un buen dato de empleo en EE UU hizo crecer a Wall Street, pero el presidente de la Reserva Federal declaró que podría revisar la subida de tipos. **PÁGINAS 36 Y 37**

Bolsonaro presiona para dar impunidad a los policías

N. GALARRAGA G., **São Paulo**
Brasil registró 64.000 muertes violentas en 2017; la policía admite que sus agentes causaron 5.000 de ellas. Aún así, el presidente brasileño, Jair Bolsonaro, apremió ayer en un tuit a los diputados y los jueces a que respalden la ley con la que pretende dar impunidad a los policías que maten delincuentes en acto de servicio para reducir las altas tasas de criminalidad. **PÁGINA 5**